Tierra y Libertad

Namero suelto: 5 centimos

Redacción y administración: calle Cadena, 39, 2.º, 1.º

1'00 ptas Paquetes de 30 ejemplares 1'00 Suscripción: España un trimestre .

1'50 Extranjero

Es la eterna cuestión. La campana en pro de los presos por cuestiones sociales, mientras padezcamos gobiernos que a su ineptitud unen su odio a los trabajadores no resignados, ha de ser forzosamente permanente. Y ha de serlo en tanto no seamos capaces de un bello gesto que imponga a las autoridades el respeto a que son acreedores los productores.

A pesar de las campañas realizadas con este objeto, nunca ha podido conseguirse un resultado satisfactorio. No es que hayan sido estériles las campañas; pero lo conseguido ha sido tan mezquino que ha ocurrido siempre que lo que se ha querido conceder como gracia ha resultado un escarnio.

El anhelo por la libertad de los presos por cuestiones sociales se ha demostrado que es general. En las últimas huelgas de Valencia, La Unión, Logroño, Barcelona y otras localidades, en las peticiones de los huelguistas figuraba la libertad de los presos y es seguro que este punto nadie ha pensado en abandonarlo.

Es preciso, pues, continuar de nuevo esta campaña, que ya han iniciado en Barcelona los grupos «Idea y Acción» y «Juventud Acrata» y que a ella se le de toda la importancia y extensión posible, para que no se repita la burla cruel que se dió con la última amnistía, en la que después de la aclaración del ministro de Gracia y Justicia en el sentido de que para los efectos de la aplicación de la misma, debieran considerarse como delitos sociales los de carácter común cometidos con ocasión de luchas obreras, al ser reclamada la libertad de los compañeros con derecho a ella, los fiscales de las audiencias emitieron in-

forme en contra, fundándose en argumentos de leguleyo.

Al ser aceptados estos argumentos que desvirtuaban por completo la circular del ministro, quedó plenamente demostrado que en dicha circular no había sinceridad, por cuanto continúan pudriéndose en los presidios compañeros que con arreglo a la última amnistía debieran estar en libertad.

Hágase la campaña con decisión, aprovechando la enseñanza de los engaños de que hemos sido víctimas. Pongamos toda nuestra fuerza, todas nuestras energías, y poniéndonos en relación los trabajadores de todas las regiones hagamos obra positiva que sea capaz de obligar a que sean abiertas las puertas de las cárceles y presidios en que injustamente están encerrados trabajadores que no han delinquido, pues no es, ni puede ser delito, el deseo de emancipación y mucho menos el de querer aminorar la miseria que padecen los productores.

La libertad de los presos por cuestiones sociales debe ser para nosotros la cuestión primordial. Nos obliga a ello el más elevado principio de solidaridad, de justicia y de compañerismo.

Los camaradas presos no pueden ser olvidados por nosotros, y ya que no podamos atender debidamente a ellos ni a sus familias durante su cautiverio, por lo menos laboremos por su libertad.

Confiamos en que los grupos iniciadores de la campaña sabrán continuarla con entereza y que todo el elemento obrero responderá al llamamiento que hacen en otro lugar de este periódico.

Adelante, pues, y cuenten para todo con las columnas de Tierra y LIBERTAD.

cuchicho para trinchar un pollo.

partirse el país, como se hace uso de un

Y así se explica que los hombres políticos se enfaden al verse obligados a amasar, cocer y comerse las elecciones en tres

Porque la tarea no es cosa fácil. Se trata para cada uno de conquistar al elector, de inculcarle sus ideas, de embrollarle el cerebro hasta el punto de arrancarle su voto. Esto, en lenguaje político, se llama ilustrarle. Pero, como cada partido y aun cada candidato tiene la pretensión de ilustrar al lector a su manera, os figuraréis la bella confusión que se producirá en la cabeza de éste. Se le lleva aqui, se le lleva allá, y generalmente vota sin saber lo que hace, cediendo a las consideraciones más extrañas del mundo.

La verdad es que, hasta la fecha, el sufragio universal es para quien sabe entenderle. Es asunto de habilidad y de energia.

No hay instrumento que menos se conozca y que más sorpresas cause. Nuestros políticos se sirven de él visiblemente con respeto y con miedo. Lo cual se adivina en las precauciones que toman, en los enormes esfuerzos que hacen cada vez que se verifica el escrutinio. Si al mérito le bastara presentarse, el mérito se presentaria y seria elegido. Pero vemos al mérito más inquieto que a la estupidez, empleando mecanismos formidables, arriesgándose como en un terreno lleno de abismos. Es una lotería en que es necesario trampear. El sufragio universal natural y bonachón, el que no ha pasado por las cacerolas de la política, no existe. No hay más que el sufragio universal cocinado, sofisticado, trabajado como una pasta durante semanas, prometido como un excelente guiso al buen pueblo que carece de pan; y hasta ocurre que, habiéndole puesto al horno un candidato, es su adversario quien se lo come. ¿Por qué? No se sabe. Una farsa.

fatal noticia. Los compañeros de Logroño nos escribían casi diariamente dándonos cuenta de la gravedad de su estado. Todavía no hacía media hora que habíamos echado la carta al correo para que el compañero Mella diera cuenta al hermano de Loredo de su estado, cuando hamos e bido un telegrama de Logroño.

nado su contenido. Maquinalmente hemos ido desdoblando el papel y... el terrible presentimiento ha quedado confirmado.

Uno menos... y de los buenos.

Loredo ha muerto. Ha muerto en la brecha, como luchador. Peleando, como siempre, en favor de los caídos, en plena campaña por los presos de los sucesos de Cenicero. Momentos antes de comenzar un mitin en Navarrete, cayó víctima de un ataque, y con todo aquel cariño de que son capaces los compañeros riojanos; con los cuidados, que requería su estado, fué trasladado a Logroño. Pero la enfermedad era mortal. Le tenia

¡Loredo ha muerto cuando más falta hacía a la propaganda de nuestros caros ideales! ¡Todos los caracteres enteros nos van siendo arrebatados por la muerte!

Loredo era todo un carácter. Ni siguiera sus necesidades, que fueron muchas y apremiantes, debilitaron su amor por el

Fué expulsado de la República Argentina, y en España continuó la propaganda. Tomó parte activa en los sucesos de julio de 1909, lo que le valió varios meses de encarcelamiento. Después fué expulsado

Al marchar le dijo al jefe de policía: - Ustedes me expulsan, pero yo volveré

Casi ha extendido la propaganda por todas las regiones de España.

Ultimamente dió pruebas de su activi-

dad fundando en Elda el periódico Guerra Social, que tan excelente labor hizo por la región alicantina. No había acto de propaganda en Barcelona en el que Loredo no tomara parte.

Aun estando enfermo, tal vez aprovechando un momento en que se creyó con fuerzas, escribió el magnífico articulo «La revolución», que hemos publicado en el número anterior. Fué su último esfuerzo.

Loredo ha muerto en Logroño todavia joven. La anarquía ha perdido uno de sus mejores propagandistas; la revolución un entusiasta paladin; TIERRA Y LIBERTAD un activo colaborador, y nosotros un excelente amigo.

¡Loredo ha muerto! Uno menos... y de los buenos.

¿VAMOS?

Corazones audaces, brazos fuertes, mentes lúcidas, quieren la lucha; corazones que sientan los grandes arrebatos del ideal, brazos que tengan fuerza de mazas, mentes que sepan en el negro presente bosquejar las rosadas líneas de un porvenir

Y piden más: quieren almas grandes, que sobrepongan en aras del mañana todas las rencillas; voluntades heroicas, que salten sin mancharse por encima de todos los fangos...

El momento es solemne, porque se halla preñado de grandes acontecimientos. En momentos como éste, callaros es aceptar; el aislamiento se llama traición. En este instante toda divergencia es conflicto, acta. y todo el que se destaca de la contienda, es un desertor.

El mundo todo se retuerce entre la metralla y el dolor; un diluvio de sangre y fuego cae sobre la humanidad, y las sombras de una noche lúgubre, entenebrecen el camino del futuro. Es el instante de prueba, que depura, como inmenso crisol, los valores morales. Su llamarada ha de reducir a escoria despreciable los falsos diamantes que lucieron un día con pretensiones de inquebrantable dureza. Es la hora fatal, la hora trágica de negra duda, que quiebra la fe en los espíritus débiles, como quiebran los vientos de la tempestad las débiles cañas de los juncos...

Compañero: Otra vez estamos solos; otra vez quedamos aislados sobre la roca de nuestros idealismos, en medio de las olas desatadas del océano humano. Como agua recogida en el hueco de la mano, como aire acumulado en frágil pompa de jabón, la muchedumbre se ha esparcido, huyó espantada al grito de sus domadores. Otra vez estamos solos. Pero nos queda, magnifico y excelso, el ensueño, que todo lo espera; nos queda la voluntad, que todo lo crea... ¡Aun es tiempo! Quizás ahora, más que nunca, el surco abonado por el limo de los hombres caídos, dará calor a la prometedora simiente de nuestros anhelos. Quizás nuestra cosecha madure sobre el fango de las fosas.

Hemos salvado, como en la leyenda biblica, el porvenir de la especie; tenemos, intoxicado por las plagas destructoras, el grano prodigioso de nuestras concepciones; sembradores son los que faltan, de incansables músculos y de pecho que desafie las rudas intemperies...

¿Eres tú de esos? ¿No temes caer rendido en la jornada? ¿Te alienta la hermosa visión del porvenir radiante de gloria? ¿Eres joven de corazón, ágil de sentidos, firme de convicciones?...

Pues tú eres de los escogidos, de los necesarios. Toma tu cincel y tu martillo; toma tu azada y tu hoz; toma también tu fusil, porque hay pájaros devoradores de simientes buenas, y ven conmigo. ¡Vamos! P. PALOMERO

Cárcel Celular, Barcelona.

Explotando a Montjuich

El señor don Pedro Corominas, expropagandista anarquista, exabogado, exconcejal, exdiputado a Cortes y ex...travagante en la actualidad, ha creido necesario para el triunfo de su candidatura (no de sus ideales, que quedan relegados a último término) recordarnos que sabe el camino de Montjuich.

Esto ha sido una sorpresa para el rebano joven que le sigue, puesto que hasta ahora lo ha tenido callado en sus propagandas, como si se sintiera avergonzado, al igual que su hoy consorte Lerroux, de haber pasado la «viruela anarquista».

Efectivamente, el hoy don Pedro Corominas, a consecuencia de su brillante propaganda anarquista, se vió enredado en el tristemente célebre proceso de Montjuich, pero mientras sus compañeros de prisión salieron para los fosos del Castillo maldito a morir gritando ¡viva la Anarquía! unos, y a seguir propagando el redentor ideal otros, el hoy don Pedro Corominas salió para fumarse una buena breva en el Municipio, un acta de concejal después y varias de diputado más tarde.

Como parece que el acta peligra en las próximas elecciones, se ha creido en el caso de sacar el Cristo, v en los mitins de propaganda electoral recuerda a sus oyentes que sabe el camino de Montjuich.

Nosotros creemos que ya de Montjuich sólo conoce el terreno destinado a la próxima Exposición de Industrias Eléctricas, para la que hay dedicados veinte millones. El verdadero camino de Montjuich, el que conduce al castillo donde se cerraron los ojos a la razón, sólo lo conocen, y no lo han olvidado, los abnegados, los que si cien vidas tuvieran cien vidas darían en holocausto de los ideales redentores.

Y el señor Corominas no es de esos. Apenas si es capaz de sacrificarse por un

_a guerra

La guerra es uno de los más brutales crimenes que la bestialidad humana puede imaginarse. Tiene por ambiente necesario el odio, la venganza, la iniquidad, la bes-tialidad ancestral y feroz y el crimen. Llena al mundo de luérfanos y de viudas; sacri-fica a los hombres en holocausto de los tiranos y verdugos.

Los hombres, por un pedazo de tierra, por estúpido patriotismo, por odio de raza o de patria, se matan y asesinan en guerras fratricidas, hermanos contra hermanos. ¿Hasta cuándo continuarán los hom· bres destrozándose en esta bestial confla-

La guerra es acariciada por los Estados, por los privilegiados, por los ambiciosos por los inicuos y malyados. Todos ellos tienen interés en hacer la guerra más fuerte, más feroz, siendo cantada como una gloria por el militarismo. Los tiranos, los gobiernos y dominadores, han inventado unas reglas a las que han dado el nombre de arte militar. A la práctica de esas reglas han atribuido el mejor respeto y glorias distinguidas para hacer matar a los hombres reciprocamente en holocausto de los apetitos repugnantes de los dominadores asesinos

La guerra deja a las madres sin hijos, a las esposas sin novios, a los hijos sin padres; lleva el luto, el llanto, la miseria y la desesperación a los hogares proletarios; ella ha hecho cometer a los hombres las mayores monstruosidades; les hace insensibles; mata en ellos todos los sentimientos de amor, de dignidad y humanidad y los convierte en salvajes, en asesinos, en imbéciles y en locos.

La guerra, en el tiempo que lleva de existencia (que no es poco) ha devorado millones y millones de vidas humanas; ha extendido la fatalidad, la desesperación, la desolación y la muerte; ha hecho que la humanidad se revuelque en el detritus de su crimen y de su barbarie.

Continúa saqueando ciudades, quemando aldeas, arruinando naciones, incendiándolo todo y arrasándolo todo. Y los hombres continúan matándose en defensa de su patria traicionada, derramando lagos y ríos de sangre; continúan en los belicosos campos de batalla destrozándose como alimañas, bárbara y cruelmente. Montones de cadaveres; hombres que quedan sin brazos y sin piernas y mueren abandonados en medio de un charco de sangre, mientras los hijos, los padres y las novias mueren de dolor, de hambre, de inanición. He ahi lo que se llama defender la patria.

El dia que los hombres lleguen a comprender lo estúpido, inhumano y cruel que es matarse en esas luchas fratricidas; el dia que los trabajadores condensen sus esfuerzos y luchen compactos y unidos para derrocar a todos los gobiernos, a todos los estados y tiranos de la tierra, ha-

El principio del sufragio universal parece ciertamente inatacable. Es la única herramienta gubernamental de una lógica

Imaginaos una nación en que todos los ciudadanos son igualmente sabios e instruidos. Se reunen cada tres o cuatro años, delegan el poder a quellos que consideran más capaces de ejercerle. Nada tan claro en teoría, nada tan humanamente justo.

Pero lo enojoso es que la teoria se falsea en cuanto se pasa a su aplicación.

Un pueblo no es una adición de cifras equivalentes. Así, pues, dando el mismo valor a cada ciudadano, se infroducen en el total enormes causas de error que vician la operación.

En una palabra, desde el momento en que los hombres intervienen con sus locuras y sus enfermedades, la lógica matemática del sufragio universal queda destruída, no restando de ella más que una abominable confusión. Ya no es ciencia, es empirismo, y del más turbio, del más peligroso.

He ahí por qué todos los espíritus científicos de este siglo se han mostrado llenos de vacilación y desconfianza ante el sufragio universal.

Hablo de nuestros filósofos, de nuestros sabios, de los que proceden por la observación y experimentación.

Rechazan lo absoluto, estudian al hombre fuera de los dogmas, y juzgan que la igualdad fisiológica no existe, que un hombre no vale lo que otro, que hay una eliminación continua y necesaria de casi toda una mitad de la humanidad. De tal modo,

sufragio universal que el sufragio universal no es ya una rea lidad basada en lo real, sino que se torna lidad basada en lo real, sino que se torna un idealismo basado en la concepción re-

ligiosa de una igualdad de las almas. Nuestros terribles intransigentes, nuestros ateos, ¿no sospechan que son simples católicos cuando llaman al escrutinio aun a los idiotas?

Véase Littré, véase Taine, véase Renán, véanse las obras de todos los que intentaran la aplicación de la fórmula moderna de nuestras ciencias a la política: retroceden ante la idea de poner otra vez el gobierno en manos de la nación entera, porque los elementos no les parecen bastante determinados; porque la observación y la experiencia han mostrado las desigualdades que el trabajo de selección produce en cada pueblo, porque, en fin, se niegan a lanzarse en un empirismo que va derechamente al charlatanismo de los medianos y los ambiciosos.

He aqui lo que es necesario establecer con claridad:

El sufragio universal no tiene todavia nada de científico, es puramente empírico. Con la masa considerable de nuestros electores ignorantes; con los vergonzosos tráficos con la granujería de unos y estupidez de otros, no se puede saber lo que saldrá del escrutinio. El total de la operación es falsificado, y nunca se obtendrá el verdadero, porque es la verdad. Los candidatos que merecen ser elegidos, se ven obligados a descender a las mismas maniobras que los candidatos que ninguna razón tienen para serlo. En una palabra, el soberbio principio de la soberanía del pueblo desaparece, no queda de él más que el sucio manejo de un montón de tunantes que se valen del sufragio para re-

Antonio Loredo

De un momento a otro esperábamos la

Sin necesidad de abrirlo hemos adivi-

«Loredo ha muerto a las 22 del 25».

minada la existencia y la ciencia fué impotente para salvarle.

de España a la que regresó más tarde.

a España. Y volvió.

nunciado a la mano de doña Leonor, por-

que no la había solicitado. Creyendo útil,

mejor dicho, necesaria su cooperación en

a redacción de Solidaridad Obrera, de

acuerdo con los compañeros Andrés Cua-

dros, del Consejo directivo, y de José Ne-

Alegó Mas Gomeri razones de bastante

consistencia para no abandonar el taller

por la redacción del periódico, pero ante

las consideraciones expuestas por el que

estas lineas firma, aceptó el cargo de di-

rector y redactores del querido colega;

por eso ha causado general sorpresa que

el artículo haya sido publicado en toda su

integridad, porque el último párrafo no se

Las causas de la viruela

El período de convulsiones populares

En El Liberal, correspondiente al dia 13

también nos dejará espacio para la critica

de marzo, el doctor Castro de la Jara, pu-

blica un artículo fustigando a los organis-

mos filantrópicos y del Estado, por el

abandono incalificable en que tiene a la

Nada alego a la buena fe del doctor

ilustre, sino que, busca o pretende señalar

el remedio con procedimientos que no lo

tienen, y lo cual me obliga a tomar la

llamada a sucumbir en el más ruidoso de

La medicina mundial universitaria está

No hay por qué extrañarse que los or-

ganismos, con tiempo y medios salvados,

se encuentren en los estudios que practican

Es decir que, con una maravillosa me-

en una laberíntica situación a cada paso.

cánica aplicada a la observación de bac-

terias, equivocan completamente la causa

de las enfermedades y emplean una tera-

cia como la médica que necesita buenos

principios, es tan profana en el encadena-

miento social que tienen las enfermedades.

considera la medicina oficial, es una ver-

La profilaxia médico-social, como la

Con frecuencia me pregunto si una cien-

péutica de opuestos resultados.

nación, de las enfermedades endémicas.

de la desdicha social en otra forma.

Que esto es cierto consta al actual di-

rector de Solidaridad Obrera.

ajusta a la verdad.

los fracasos.

gre, redactor del periódico, fué solicitado

MARIA CAMPS Palafrugell, 22 marzo, 1916.

Razones y palos

¡H elegir, a elegir!

Al fin, ante la obra de opresión y vilipendio del Gobierno; ante el hambre, la miseria v la injusticia a que está sometido el pueblo español, los prohombres políticos de todos los bandos se aprestan a la lucha llenos de ardor, aprovechando estos propicios momentos de período electoral, para movilizar sus fuerzas.

Hasta el exdiputado Maciá, el que hizo el «bello gesto» de abandonar el Parlamento «para lanzarse a la revolución», según dice ahora, y a la que no se pudo lanzar porque... no la hubo, se presenta también decidido a la lucha, declarando que es necesario barrer el régimen actual y, tal vez creyendo ahora que para ello no es necesaria la revolución, quiere volver a las Cortes.

Como en otras ocasiones o tal vez en mayor grado, el desparpajo, la desverüenza, la barra, que decimos en catalán, han aparecido cínicamente en los tablados haciendo uso de la palabra y en los muros de las esquinas mediante la im-

En una alocución electoral fijada profusamente por toda la ciudad se empieza diciendo: «Hemos !legado a la hora trágica, la hora en que se decide el destino de los pueblos. En esta hora hay que resolvernos a la acción suprema; Barcelona ha de ser la guiadora del esfuerzo definitivo de libe-

Y así, por el estilo, todo el manifiesto. ¡No, señores embusteros regionalistas y republicanos multicolores! Cuando llegaron verdaderas horas trágicas en las que pudo decidirse el destino de los pueblos, vosotros no hicisteis acto alguno ni siquiera de presencia. Entre otras horas trágicas, las de julio de 1909 son buena prueba de ello. En aquellas horas de acción suprema, vosotros, los cabecillas de la política electorera, vosotros los gritadores de tablado y de mesa presidencial, no os resolvisteis; Barcelona fué la guiadora del esfuerzo definitivo de liberación y vosotros, los malos pastores, no la secundasteis. Contra los poderes que nos degradan se irguió el nueblo catalán lleno de coraie v vosotros permanecisteis ocultos o le traicionasteis. Recientemente el proletariado catalán y de otras regiones de España se ha movido en grandes masas, exigiendo a la burguesía más pan y un mayor bienestar, y en esas horas, tragicas también, nada habéis hecho vosotros en ayuda de las reivindicaciones obreras, sin duda porque los explotadores burgueses forman parte de vuestros partidos. Y ahora; cuando ya el hambre y la miseria han hecho sucumbir a los oprimidos y después que los fusiles del Gobierno, haciendo causa común con vuestros correligionarios los patronos, han dado cumplida satisfacción a los vejados trabajadores asesinándoles, ahora vosotros, que también sois burgueses, «industriales», *propietarios*, *comerciantes*, etc., pedís a las victimas que os hagan diputados...

No, farsantes de todo pelaje; la hora de llevaros a la diputación y a la concejalía no es hora trágica sino más bien tristemente cómica. En hora trágica sin duda serán necesarias también unas elecciones. En la gran Revolución francesa se hizo uso de ellas para *elevar* a ciertos personajes hasta la guillotina; en la Revolución futura probablemente se elegirá a muchos de

Cadrones legales

Durante las dos últimas semanas han sido a miles las familias obreras que han recibido aviso de desahucio por falta de pago en los alquileres de las habitaciones. Si en tiempo normal, si trabajando percibiendo un jornal se hace muy dificultoso v hasta imposible cumplir las exigencias del propietario, iqué será ahora con las huelgas prolongadas por la misma clase burguesa que, negándose a pagar con un poco de aumento a los obreros productores de toda la riqueza, exige de los mismos el cobro de cantidades exorbitantes para poder morar bajo techado.

Varios son los factores que contribuyen al encarecimiento del precio de las cosas, mayormente de las habitaciones; pero el más infame, más odioso que el Gobierno y que el propietario, es ese timador legal lamado «agente de negocios» y «procurador y que como los acaparadores, monopolizadores y otros especuladores del robo legal, acapara las casas habitadas por obreros ejerciendo de intermediario entre el propietario poseedor y el proletario des-

La labor de esos parásitos que las leyes democráticas toleran; las funciones de esos realquiladores cuyo negocio es un robo descarado, consiste en pagar al propietario treinta duros mensuales de una finca y cobrar cincuenta de los inquilinos que en ella moran. Peor que los antiguos bandidos de Sierra Morena, aprovechándose de la escasez de casas para obreros motivada por los derribos efectuados por la reforma del casco antiguo de Barcelona, le dicen al esquilmado obrero: —O pagas el aumento que te impongo como tributo para mi *negocio*, o, con el amparo de la autoridad, te echo a la calle con tus miserables cachivaches...

Y es necesario poner coto a eso. Las Sociedades de Resistencia al capital son los únicos organismos que pueden accionar directamente para el abaratamiento de las viviendas sin sacrificio alguno, sin otro esfuerzo que la voluntad y la perseverancia. No sólo existe el bur-

gués industrial; hay también el burgués propietario, y contra los abusos de este. que nos despoja en nuestro propio domicilio y que muchas veces no es otro que el mismo burgués que nos explota en l taller, hay que manifestar la resistencia de los sindicatos obreros todos constitui-

De la misma manera que cuando los patronos se niegan a acceder a una demanda los sindicatos declaran la suspensión del trabajo en sus talleres, así también a la negativa de la Cámara de Propiedad los indicatos obreros pueden y deben acordar y declarar la suspensión de pago en los alquileres hasta tanto no venga una

solución satisfactoria al conflicto. Y hay una ventaja muy grande en este caso de lokoutear al casero. En la suspensión del trabajo (huelga), hay sacrificio leja de cobrar; en la suspensión de pago en los alquileres no hay sacrificio alguno, sino todo lo contrario: deja de pagar. Lo cual es de una muchisima mayor

fuerza para *resistir* y para vencer.

Notas político-macabras

Una de las más recientes demostraciones republicanas efectuadas en el consisorio ha sido sin duda una de los radicales pidiendo que el Ayuntamiento asistiese en corporación a la jura de la bandera y evantase tribunas en el Paseo de Gracia. Si la jura de la bandera representa acualmente una profesión de fe monárquica iurando fidelidad al rey por sobre de odo, claro que la demostración republicana de los radicales del Ayuntamiento se cae por si sola.

De todos es sabido que la prensa monárquica y reaccionaria se distingue por atizar al Gobierno y a otras autoridades nenores para que aprieten fuerte en la represión de las libertades públicas y garantías constitucionales en contra de los movimientos reivindicadores populares, y hasta justifica y algunas veces aplaude las más grandes atrocidades autoritarias como

as de La Unión y Logroño. Pero héte aquí que en Villaviciosa (Asurias se disolvió a tiros una manifestación conservadora organizada en honor de un andidato conservador y, La Epoca, ese diario que siempre halla justificaciones para la fuerza armada cuando los asesinados son obreros que piden un poco más de bienestar, ese diario, protesta indignado diciendo que «cuando mayor era la confraternidad del diputado y el pueblo, ovéronse de pronto tres disparos de mauser. Era que la guardia civil, acaso creyendo que iba a ser objeto de una agresión, sin previos toques de ordenanza disparó con tanta desgracia que mató a un vecino que se hallaba asomado a la ventana de

La Epoca esta vez protesta porque desgraciadamente los manifestantes no eran hambrientos sin trabajo, es decir, porque en este siniestro «los coches no eran de tercera» como dijo una vez, en término contrario, el *Diario de Barcelona*, Esta vez el asesinado ha sido un entu-

siasta adicto al régimen imperante que tales procedimientos estila.. En buena lógica, no puede quejarse La

No obstante, nosotros «lamentamos el

Pero lo más macabramente soez ha sido lo acaecido con motivo del entierro del asesinado huelguista albañil Emilio Bla-

Después del cristiano acto del gobernador, mandando enterrar por sorpresa al referido obrero v de impedir que un hijo del mismo, retenido en la cárcel, se despidiera del cadáver de su padre, después de eso y de los atropellos cometidos por la policia contra los amigos y compañeros del finado, que se presentaron a ia hora anunciada por el entierro, para acompañar el cadáver hasta el cementerio, después de esa enormidad, los cuervos de la Empresa funeraria, en lugar de mandar la cuenta al gobernador, que fué quien ordenó el entierro, la presentaron a la desventurada familia de la victima, exigiendo 79'50 pesetas, importe del gasto mandado

asi piensan, y la mayor parte sostienen hacer por el *Poncio* de Barcelona. que, efectivamente, para hacer la propa-El señor Suárez Inclán, en el movimienganda v orientar en la forma dicha más to obrero de Barcelona, ha llegado ya hasarriba, entrarán ellos a las sociedades

El que tal ha hecho merece un entierro como el del obrero Blades...

Un émulo del Padre Gerard

Sin duda los compañeros de Barcelona se acordarán del Padre Gerard, de aquel fraile sindicalista que dió una conferencia en el teatro del Bosque hará unos dos años y en la que puso de verde y azul a la burguesía. Pues bien, ahora otro fraile, sindicălista también, Fray León de Alma Fuerte, ha publicado un fuerte articulo en Solidaridad Obrera contra el compañero Mas-Gomeri por haber éste señalado algunas amalgamas sindicalistas blanco-negrorojo-āmarillas y expuesto el peligro que para el anarquismo representaria su con-

lusión con el sindicalismo. No obstante hay una diferencia notable entre el Padre Gerard y Fray León. El primero, al exponer su sindicalismo, fué circunspecto, respetuoso con los anarquistas; l segundo, al intentar exponer *el suyo*, de buenas a primeras llama antiguos e ignorantes a «algunos anarquistas», echándoles en cara la «rancia concepción de las ideas

El articulo de Fray León es agrestvo, insultante, bilioso... ¡Ni que le hubiese pi-

cado la tarántula al tal reverendo! Pero el compañero Mas-Gomeri en el próximo número de Tierra y Libertad contestará debidamente al referido fraile.

Es condición tan indispensable al anarquista la serenidad de juicio y la ausencia absoluta de todo dogmaticismo, que parece innecesario recordarlo aqui (en un artículo para anarquistas); pero desgraciadamente las cosas han llegado a un punto, donde no es inoportuno traer a la memoria lo que antes estaba latente en la de todos. Así, pues, contando con la tolerancia y la imparcialidad de los que lean v comenten, expondré mis opiniones acerca del Sindicalismo, que tantos partidarios tiene v que tantas energias roba.

trabajadores como clase, es el medio más

potente para ir capacitando las masas po-

pulares y hacerlas aptas para desear y pro-

ducir una revolución de tendencias liber-

tarias, así como también para, conociendo

el mecanismo social, organizar en y des-

pués de la revolución, la vida de los pue-

Es decir: que los sindicalistas son el pa-

lenque donde se adiestran y educan las

masas proletarias, para una vida más en

armonia con las deducciones de la Ciencia

De aqui se sigue *necesariamente*, que los

anarquistas que aspiramos a elevar (que

vamos elevando) la personalidad humana,

debemos ingresar en los sindicatos, orga-

nizarlos cuando no existen y defenderlos

El Sindicalismo como es

nuestros camaradas sindicalistas, no habria

lugar a ninguna argumentación .. Pero des-

graciadamente no es asi; aunque es cierto

que las fórmulas sociales del futuro, han

de ser el resultado de la educación y pro-

paganda del presente, y que en los cam-

tener mayor influencia el partido o escuela

que haya sabido llegar más hasta el alma

de las muchedumbres, también es cierto

que, muy al contrario de lo que afirman

sus defensores, no es la organización obre-

ra el vehículo de difusión más práctico

para los principios anarquistas. Por el

contrario: el Sindicalismo (cualquiera que

sea su denominación) no hace más sino

entorpecer, dificultar el acceso a las masas

proletarias de nuestras conclusiones polí-

Como principio; porque, aceptando la

Lucha de Clases, no accidental, sino

fundamentalmente, cava y profundiza más

el foso que divide a los seres humanos.

creando una cuestión de preeminencias

que lleva directamente a etemizar los an-

antagonismos existentes; cosa muy apro-

piada para el triunfo de un partido obrero,

pero muy lejos de expresar aspiraciones

En la práctica; -porque dada la incon-

ciencia de las masas actualmente, toda

conjunción que de ellas se haga, ha de dar

un producto de conservadurismo retarda-

tario; y porque, fiando la dirección de los

talmente el resultado será siempre adverso

Si bien es cierto que el movimiento ac-

tual de los trabajadores, tiene su origen

deseo de remediarlos, también es verdad

que cuando se trata de conseguir la eman-

cipación de los proletarios, estos se divi-

den en variadas tendencias, predominan-

do la autoritaria, por la fuerza del atavis-

mo, que hace difícil a la mayoría de los

cualquiera agrupación prescindiendo de

a toda posibilidad de verdadero mejora-

miento dentro del sistema actual, solamen-

te podría ir al sindicato, con ánimo de

hacer propaganda, bien sea por medio de

folletos, libros, periódicos, conferencias,

etc., o por una constante labor de critica

orientadora (siempre desde la oposición.

jamás ocupando cargo alguno) en toda

Son muchos los partidarios de las orga-

Pero lo malo es que todo esto se queda

en intenciones, muy buenas, desde luego,

pero intenciones solamente; y que en to-

dos los casos, el anarquista que permane-

ce mucho tiempo mezclado a los sindica-

tos, termina por olvidar que fué alli para

infiltrar Anarquía, convirtiéndose, por el

contrario, en un fervoroso sindicalista que

luego pretende venir a sembrar los gérme-

¿Sucede esto, porque no tienen nuestros

ompañeros suficiente convición, porque

se corrompen? No; lo que sucede es que,

por exceso de buena fe, callan y transigen

una v otra vez temiendo echarlo todo a

rodar; temblando porque no vaya a caer

la organización, y sin darse cuenta ellos

mismos, pierden toda su acometividad sa-

crificada en aras de lo que no podría ser

aún admitido, sino como un medio transi-

pocos los que admiten serenamente la criti-

ca; y apenas un periódico se atreve a dis-

cutir, no los acuerdos del sindicato sola-

mente, sino la propia existencia del sindi-

cato; apenas un orador se muestra

demasiado audaz, periódico y orador han

de sufrir los ataques de los propios que

algún tiempo antes hubieran acogido qui-

Por esto se explica el hecho de que a

medida que las organizaciones obreras

van creciendo en cualquier país, el movi-

miento anarquista decrece, se convierte

zás hasta con simpatía sus palabras.

Colocados en tal posición, son muy

torio y de relativa importancia.

nes recogidos, al campo del cual salió.

nizaciones, entre nuestros compañeros que

circunstancia o momento.

ombres explicarse el funciona niento de

Un anarquista, que se distingue de to-

en la constatación de sus dolores, y

nientos a la ley de las mayorias, fa-

anárquicas, destructoras de clases.

icas v económicas.

para los innovadores

os humanos que ya se esbozan, ha de

Si fueran ciertas las afirmaciones de

v los dictados de la Razón.

contra toda ingerencia extraña.

elegir hombres aptos y honrados para los puestos, etc., etc.... Sin contar cuando por a interpretación de un artículo del reglamento, dura dos horas una discusión Los conscientes y los entusiastas, deben ormar grupos aparte y desde alli dar ex-El Sindicalismo según los sindicalistas pansión a sus deseos ideales; y a veces si gritan mucho, parten protestas de los sin-Afirman los enamorados de la fórmula dicados, que ven «demasiado anarquismo» sindicalista, que «la organización de los

en la actuación de los grupitos. Los ejemplos se podrían citar a granel, pero basta que cada cual recuerde lo que ıa visto y por ello juzgue.

que *tirar* a la fiera popular.

Lo que debe hacerse Amigos y adversarios tienen ya en los abios la pregunta: ¿qué debe hacerse? Podria no contestarles; que señalar lo que debe evitarse es bastante para quien no aspira a dar ideas hechas. Pero si no «lo

en anarquismo simplista; los periódicos, que debe hacerse», al menos diré lo que las revistas, el teatro desaparecen, siendo yo creo se puede hacer. substituídos por lo ramplón del Sindicalis-En primer lugar, darnos cuenta los anarmo a secas; una especie de carne que hay quistas de nuestra actual decadencia, así como de la posibilidad de remediarla, y Cualquiera que haya militado algún enseguida reconocer la importancia que

iempo dentro de las organizaciones obrepodríamos tener como factor de vida soras, sabe lo que vale la obra educativa de cial, haciéndonos fuertes en nosotros misellas y las ocasiones que hay para extender a propaganda en su seno: las reuniones se Somos una minoría, pero sabemos que educen a discutir las entradas y salidas; a «las minorias hacen la Historia». Fortalezcamos nuestras filas, las anarquistas, y veremos cuanto gana en intensidad nues-

> Cuando todos los grupos de una nación, del mundo entero, se hallen en constante relación; cuando cada anarquista posea conocimientos que son indispensables a todo soldado de un ejército revolucionario; cuando más que filosofia abstracta articulado de reglamentos, conozca cada anarquista la topografía de las ciudades, electricidad y algunas otras ciencias elementales, entonces no se reirá del anarquismo cualquier burgués panzudo, ni ensayara su garrote en cabezas de anarquistas, el primer policia a quien sus instintos

de fiera le aconsejen tal sport.

¡Antes, no!

GEORGE GALLART

Elanarquismo

quistas hemos comprendido, hemos visto te tienen tanto menos fuerza tanto cuanto que la via más corta, el medio más eficaz para desbaratar un régimen es resistir con tarlos ni obedecerlos. Por eso en un misconstancia a sus imposiciones y, por consiguiente, amoldar cuanto nos sea posible l'ideal perseguido nuestra conducta, no esperando obtener el todo para practicar de lo que en una es, no solamente toleral poco. Cuando, por especiales circunstancias, se llega a obtener el todo sin haber practicado el poco, necesitase generalmente recomenzar por completo la labor que creiase ya efectuada. Si no están en la conciencia, en las costumbres de las gentes, por proclamaciones, por leyes, por decretos que se lancen, promulguen e impongan, no se practicarán, no serán una realidad las ideas que se pretendan establecer. Los decretos, las leyes, las mismas proclamaciones revolucionarias han sido continúan siendo espejismos en pos de los cuales van gentes de buena fe sin que logren más que cansarse y, al fin, desilusionarse. El pleno conocimiento de una teórica facilità grandemente su practicabilidad: pero no basta para poseer la certeza, la precision en una dada cosa. En los laboratorios, en los hospitales, en la naturaleza se aprende más, mucho más que en tes. El progreso de un pueblo; de una nalos libros, y más que la Constitución y la Gaceta tienen fuerza los hechos aunque sean pocos los que los realicen. El problema religioso, y también el político, son pruebas palmarias, fehacientes de esta nuestra afirmación.

Combatióse con la palabra, con escritos también con las armas el poder del cleo, y llegóse a triunfar. Ya no hay en el undo una nación de las llamadas civilizadas que considere legales, que fuerze a cumplir los sacramentos de la Iglesia. De derecho, los ciudadanos se han librado de las obligaciones eclesiásticas. Libres son de bautizar o no a sus hijos, de confesarse, de confirmarse, de comulgar, de oir misa, de santificar las fiestas de guardar, de casarse, de ser extremaunciados y de ser sepultados sin responsos. Más todavía; la lev no considera válidas las ceremonias religiosas si en ellas no tiene intervención casi totalidad de las gentes, no sólo continúa siguiendo la tradición, sino que no dan importancia alguna a las funciones que el Estado ha usurpado a la Iglesia. Hacen registrar a los recién nacidos, recurren al juez o al alcalde para unirse en matrimonio, reclaman a las autoridades civiles el auto de defunción cuando se les hace indispensable; pero forzadamente, para evitar mayores males, no porque a sus ojos valgan nada tales ceremonias, ni tengan fuerza alguna tales documentos. Búrlanse de la ley y creen en la bendición del cura. Y así resulta que con todo y haber —aparentemente— vencido el poder civil al religioso, es el poder religioso que, sin fuerza material alguna, subyuga al civil, que dispone de la fuerza bruta. Son los reyes que rinden vasallaje al Papa, no el Papa a los reyes. El poder del clero es actualmente tanto o más fuerte que antes

de haber sido vencido. Y lo sucedido con la cuestión religiosa está repitiéndose con la política. Se ha predicado abundantemente en pro de la ibertad; se ha luchado con denuedo en su defensa; háse llegado, mediante sangrientas revoluciones, a declararla intangible, y la libertad está sancionada en las Constituciones; pero la generalidad de las gentes no hacen, ni saben hacer, uso de ella, y cuando alguien pretende gozarla se lo impiden los mismos encargados de garanti-

económica si prevaleciera el criterio de esperar que la transformación social se efectuara de antuvión al dia siguiente de haberlo así proclamado con las armas en la mano en mitad de la calle o decidido y promulgado en los Parlamentos.

Lo que en verdad ha quitado fuerza a los poderes religiosos y políticos, lo que realmente ha quedado de las campañas hechas contra la farsa y la tirania religiosa y politica, ha sido la consciencia que ha Y si no vienen ellos a nosotros, debemos do poco a poco formándose en muchos individuos que, sin preocuparse de lo que determinaban los canones ni las leves, comenzaron a incumplir unos v otras, rebelándose así a los mandatos de la Iglesia y

Lo cierto, lo importante, es que los anar- del Gobierno. El sacerdote y el gobernanmás se haya hecho costumbre no consulmo pais, aun siendo una sola la Ley, hállanse grandes diferencias de una a otra localidad, dándose constantemente el caso do si que también respetado y aun alabado, en otra es prohibido, menospreciado y severamente castigado. Las infamias perpetradas en Montjuich, por ejemplo, in dignaron, sublevaron al mundo todo, llenando a España de oprobio y de ignominia, y dificilmente volverán a repetirse en Barcelona atrocidades similes: las que se cometen habitualmente en Andalucia, tanto o más villanas que las de Montiuich, no logrando conmover ni a las gentes de la localidad donde perpétranse, continúan siendo el cotidiano pan de los rebeldes Podríamos citar ejemplos a millares de

carácter religioso, político y económico, en demostración de que los hombres, las sociedades, los pueblos rigense, no según las prescripciones de las leyes escritas, sino conforme al común sentir de las gención depende, efectúase gracias al desenvolvimiento de la potencia creadora de sus componentes. Pueden más, mucho más la individual iniciativa y las asociaciones particulares que los poderes constituídos La instrucción, la educación, el espiritu de sociabilidad son las causas determinantes del avance de los pueblos, no sus formas de gobierno, ni las leves escritas, ni los cultos establecidos. La libre emisión del pensamiento, de palabra y por escrito, es posible, haya o no leyes que la garanticen (¿) o que la prohiban, doquiera sea general creencia que es éste un derecho inalienable de la humana personalidad están, por tanto, las gentes dispuestas a hacerlo respetar siempre y cuando pretende alguien atropellario, sea o no una autoridad; pueden seguirse o no, a propia voluntad, las prácticas religiosas, lancen o no excomuniones y anatemas los saceidodirecta algún representante suyo, ni aun tes, en todo lugar donde los cultos sean en los actos que ella considera indispen- considerados como asunto de carácter pargo, la gran mayoría, la esencialmente privado; y son hasta peor o mejor retribuidos, y también más o menos respetados los trabajadores, a pesa de estar sotopuestos al dominio capitalista, de tener aquéllos alguna conciencia de lo que son y de lo que valen y saber entenderse y luchar en pro suyo.

Ni en el individuo ni en la colectividad efectúanse rápidas transformaciones. Sólo después de haber pensado y de haber probado mucho, se deciden las gentes a cambiar de método, lo mismo en las pequeñas que en las grandes cosas. Las revoluciones son sólo el resultado de lentas, de imperceptibles evoluciones. No se puede en un momento cambiar por completo las ideas, los usos, las costumbres de un individuo v menos todavia las de una o varias colectividades. Nadie ha comprendido esto mejor que los anarquistas, que lo esperan todo, absolutamente todo, de la li-

bertad: jamás de la imposición. La base fundamental del anarquismo está en la evolución o en la revolución, que para el caso es igual, verdad; esto es, la que se realiza en la conciencia de los individuos y en la de los pueblos; no la que pretenden imponer a unos y a otros unos cuantos elegidos... por nadie sabe

Por eso es que los anarquistes no nos predicando nuestro ideal, sino que intentamos realizarlo, practicamos ya, individual y colectivamente, cuanto nos es dable actualmente, sin esperar a que estén convencidos de su bondad los demás hombres. Es así como entendemos que se prepara y asegura de verdad el triunfo de

Y en esta labor, si no en su totalidad, al menos en sus detalles, pueden y deben ayudarnos todos los hombres de buena voluntad que persiguen y anhelan realmente desvanecer preocupaciones e inculcar verdades de cualquier clase que sean. ir nosotros donde hállanse ellos.

Nosotros no creemos en dios, somos ateos; no admitimos, negamos la existen-

los anarquistas, estando entre los librepensadores, podemos, no sólo hacer propaganda anticlerical, si que también, con nuestro ejemplo, dar prueba de la bondad de nuestros principios, demostrando que puedese fácilmente, atemperando la conducta al ideal, mermar el poder religioso sin necesidad de leyes ni restricciones gubernativas. El día que los librepensadores dejen de cumplir, como nosotros, las prácticas religiosas, las religiones habrán recibido un golpe mortal, no tardarán en desaparecer, obteniendo así, con el método directo, esto es, el anarquista, lo que no se ha podido lograr en centurias con el autoritario por más que sean innumerables las leyes promulgadas con tal objeto. Otro problema al que deben prestar especial atención los hombres es el que entraña la instrucción y educación de los niños, bastardeadas hoy por los gobiernos. Mucha gente hay ya en el mundo que combate la enseñanza oficial, bastantes inteligentisimos pedagogos que anhelan librarse de las garras gubernativas, infinidad de padres que quieren, y no saben

dónde, instruir y educar bien a sus hijos, ¿por qué no reunir, asociar también, todos estos elementos para crear escuelas positivas que lienen por completo, o en gran parte al menos, sus aspiraciones? En esta cuestión, como en las demás también, resulta que queriendo correr mucho se adelanta poco o nada. Se toma por camino derecho el más tortuoso que existe, y se rechaza, como demasiado largo, el verdaderamente corto. Si los que creen que tales o cuales métodos de enseñanza son superiores en mucho a los que los gobiernos han impuesto en las escuelas públicas, por pocos y pequeños que fueran, donde poder comenzar a poner en práctica sus especiales puntos de vista, obtendriase: 1.º, que desde el primer dia que el colegio se abriera habria un número de alumnos que empezarian a gozar de la bondad del nuevo método; 2.0, que demostrada prácticamente la superioridad

la vida y la muerte de cuanto existe, que

combaten todas las prácticas religiosas in-

ventadas por los que se llaman represen-

tantes del poder divino en la tierra. ¿Por-

mente protegernos en toda lucha contra la

mentira religiosa que tanto daño ha hecho

y hace todavia a la humanidad? Nosotros,

de su método, convencerían con mucha mayor facilidad a sus contrincantes que no con la teoria, por muy brillantemente que sea expuesta, y 3.º, que los colegios así creados y sostenidos estarian directamente y siempre bajo los auspicios de los interesados y no a merced de cualquier cambio ministerial que destruye en un momento, a veces, ventajas obtenidas a fuerza de años de propaganda, de agitación, luchas y sacrificios sin cuento. No, no es pidiendo reformas en la enseñanza al gobierno como se alcanzarán ventajas positivas en la instrucción y educación de las generaciones que van formándose, sino creando y sosteniendo escuelas positivas los que por ellas suspiramos desde tanto Y más que en ningún otro lugar, pue-

den, en nuestro concento, los anarquistas laborar en pro de la transformación social en el seno de las sociedades obteras de cindad, que ningún burgués aceptaria para resistencia. Es cierto que ellas se han creado más para resistir que para crear; pero, por esto mismo, son las que corren menos peligro de aburguesarse, ya que su misión es estar siempre en lucha con cuantos pretendan reducir al trabajador, al productor de la riqueza social, en un miserable autómata. Creadas para exigir el respeto a la personalidad obrera y para mejorar la condición económica de los trabajadores hasta llegar a alcanzar su completa emancipación social, no pueden, sin negarse a si mismas, dejar de ser revolucionarias. Deben estar siempre en guardia contra el capitalista y su defensor, el gobernante, y en sus contiendas contra los explotadores pueden llegar, no ya a tratar unicamente de ganar algo más y trabajar un poco menos, sino a apoderarse de las manufacturas para hacerlas funcionar por cuenta suya, esto es, a expropiar la propiedad privada poniéndola a disposición de la colectividad.

Imposible aqui entrar en detalles sobre cada una de las asociaciones indicadas, ni enumerar siquiera tantas otras donde mucho podemos hacer, ya que nos proponemos sólo señalar cuán amplio es nuestro radio de acción en la misma vida actual si no nos dejamos mal impresionar de detalles, insignificantes ante la magnitud de la obra, que algunos presentan como obstáculos insuperables.

Cierto que no podremos pretender al ingresar en agrupaciones que no están exclusivamente compuestas de anarquistas, que rechacen toda reglamentación, todo cosa facil lograr que sean franca y decididamente socialistas; pero nuestra labor

cia de un ser anterior y superior a todas está precisamente en demostrarles que, si de los mejor averados con la fortuna, vollas cosas, que está en todas y en ninguna parte al mismo tiempo, del cual depende ropósitos, deben ser enemigos de todo nero de autoritarismo y de toda clase produce bienes o males a su voluntad, de expoliaciones, puesto que es absurdo premiando y castigando a su capricho, y que los que se asociaron precisamente al cual débese respeto, obediencia, adorapara combatir, para librarse por sí mismos ción, porque la filosofía, la lógica y la de unos y otras, cansados de ver que ni ciencia rechazan de consuno la posibililos explotadores ni los gobiernos ocupádad de que exista un tal monstruo. Y, co- ronse jamás de beneficiarles, instituyan en mo nosotros, hay muchos hombres que no su seno jerarquias y explotaciones parecicreen en dios y otros muchos que, si no lo das a las que combaten y anhelan destruir niegan, ponen en duda su existencia y en el régimen burgués.

qué no unirnos, pues, con cuantos quieran contrarrestar la influencia religiosa? ¿Por Infamias policiacas qué no constituir asociaciones y mutua-

Si los anarquistas no nos decidimos hacernos respetar por los puños y por cuantos medios sean necesarios, quedaremos a merced del primer encanallado que pretenda fastidiarnos.

Lo ocurrido al compañero D'Lom en Madrid, es la demostración de lo que se proponen nuestros enemigos

Bajo el grotesco pretexto de que D'Lom tiene perturbadas sus facultades mentales. lo que es completamente falso, se le detuvo llevándole al hospital, con el propósito de encerrarle en un manicomio, lo que hubieran realizado, a no ser por la entereza de los compañeros madrileños, que promovieron una campaña de agitación tanto por medio de la prensa como por el mitin, la que dió por resultado que la jauria policiaca soltara su presa. De nada servía el diagnóstico del mé-

cluído, ni el del forense: sólo pudo impedir el atropello el temor de las autoridades ante la campaña de agitación comen-De todos modos la campaña continuará. Ya el querido compañero López Bouza la habrá comenzado en Ferrol. Betanzos

y Coruña, para que el pueblo sepa hasta

donde llega la desaprensión de las auto-Y los anarquistas es preciso que hagamos algo más. Bueno y muy provechoso es el estudio: pero cuando se vive en un país de brutos, es también bueno, muy bueno, que a la vez que se hace la gimnasia de la inteligencia, se haga también la

de los músculos. Con los cafres no basta tener razón; es la fuerza la que decide.

Cartas a Teótimo Campaña pro presos

Los hombres no se hacen en un día; los forman laboriosamente la alimentación sana v nutritiva, el trabajo racional, la vivienda higiénica, el sol, el aire, la paz del espíritu, las satisfacciones morales, los su-_ premos goces estéticos, artístico y científico en la medida y proporción que exija la complexidad infinita del organismo físico, moral e intelectual humano

Y la ley de herencia joh! la ley de herencia contribuye en tan gran parte a la formación del prodigioso mecanismo humano, que su influencia es casi decisiva. qué: ¿cuál ha sido la herencia que nos legaron nuestros antepasados hambrientos, esclavizados, ignorantes, fanáticos e impotentes? Eso, solo eso, que constituye blasón de inmarcesible gloria para los tiranos de todos los tiempos y baldón de ignominiosa afrenta para el resto de la humanidad. ¿Cómo puede ser de ahora que el obrero no coma la cuarta parte de lo que su organismo necesita en cantidad y calidad, de que viva como cerdos en inmundas pocilgas llamadas casas de vepingaios, que su cerebro, que debiera ser un receptáculo de luminosas ideas y vehiculo del progreso, carezca de fósforo por falta de nutrición y sólo sea un órgano incapaz, atrofiado, hábil sólo para la idea fija, horrenda, de la inseguridad del mañana, del pan de sus hijos, de las angustias del bestial trabajo, del paro forzoso de la enfermedad, de la negación de su ser, de su mortal impotencia...? Problema transitorio de subsistencias!

Qué trágica irrisión! ¿Cómo no ven los políticos, los economistas, los filósofos, los idóneos, que en ningún país del mundo y menos en España hubo nunca ni lo hay hoy razón ni pretexto alguno para que el pueblo productor carezca, no ya de lo ndispensable, sino de lo superfluo para la vida material y para la vida espiritual grande, intensa, pujante, de todos y más. muchisimos más seres humanos de los que pueblan el planeta y muy especialmente este pequeño trozo de la esfera terrestre? Esos obreros agricultores a quienes la rosada perspectiva de su felicidad ofrece anualmente 140 días de labor, a dos pesetas, con las que han de hacer frente a su familia, a la clásica familia española; que en los 250 días de paro forzado en el estómago, que no entiende de sistemas sociales ni de economia política ni de recursos legislativos, apremia con la fuerza y el estimulo que prestan la lucha por la vida en titánica contienda, ambulan por los campos, como fantasmas tétricos, a caza del espárrago, del alcancil, de la tagarnina y del palmito, para después de una jornada de hambre, de frio, de miradas compasivas o de gestos sospechosos

quieren ser lógicos, consecuentes con sus ver a su casa y esperar la venta de la misera mercancia, que les reportan sus buenos 50 o 60 céntimos para acaliar los aguijonazos del estómago, para enjugar raudales de lágrimas producidas por el hambre.

> Y si, impelidos por la desesperación, marchan al monte -a montes arrebatados criminalmente al patrimonio municipalpor un brazado de leña o un puñado de bellotas que puedan traducirse por la noche en pan para acallar el terrible gusano destructor de organismos que debieran ser sagrados, entonces, joh, entonces...!; pero es mejor que lo preguntéis al guarda jura-do o al guardia civil, que os lo explicarán con una elocuencia y con un convencimiento tan profundos, que no dará lugar a de ser comprendido de todos. Habia al a menor duda sobre el resultado que, su acto asaz temerariò, pudiera traer. Este, este es el obrero rural para quien

l problema de las subsistencias tiene una mientras los de las grandes urbes se agitan, vocean, reclaman, él permanece petrificado, caliptico, mortal. Y es que si su ser material le exige imperiosamente que se alimente aunque sea con estopa, su ser moral no le dice nada; no le señala la inmensa extensión del universo, patrimonio de todos en igualdad de deberes y derechos; no le dice que la producción y el consumo son leyes inmutables de la Naturaleza inherentes a la propia naturaleza humana sin ventaja para ninguno de sus componentes; no le enseña que las riquezas acumuladas son producto de la expoliación, revestida de diversas formas dico de la sala en que D'Lom estaba revestida de múltiples ropajes; no le dice que las artes, las ciencias, todo el movimiento universal de la vida del planeta pertenece a todos, porque todos, con su esfuerzo, con su ingenio, con sus lágrimas o con su sangre han contribuido a su for-

> Seguid, pues, obreros de trabajo intermitente o mal retribuído; seguid renegando de vuestra suerte, seguid protestando bajo las chimeneas, que el Gobierno, vuestro fraternal Gobierno, dispone de una ley de subsistencias con la que muy en breve hará que se sirvan en vuestras mesas trufas en escal eche y hasta cotufas,

mación y desarrollo.

P. D. Salud, querido Teótimo; recibe por el espacio mis Abrazos fuertes. Hasta

El sábado día 25 del actual, organizado dor el grupo «Juvencud Acrata» de acuerdo con el grupo «Idea? y Acción», dióse un importante mitin en esta ciudad, en el local del Ateneo Obrero Racionalista de Sans. Empezó el acto a as cuatro y media de la tarde y dióse ledura a las siguientes adhesiones:

Sociedad Cables Eléctricos de Villague va y Geltru; Federación Obrera, de Sabadell; Arte Fabril, de idem; Comisión Propresos de idem; Zapateros «La Armonia»; Carpinteros y Ebanistas; Federación del Ramo de Construcción; Constructores de Cajas de Cartón; Fundidores en Hierro; Fintoreros y Blanqueadores; Constructores Mecánicos; Fideeros; Fumistas y similares; Curtidores «La Unión Popular»; Tranviarios y extranviarios; Barberos «La Unica»: Camas torneadas; Lampistas y similares; Confiteros y Pasteleros; Grupo de Panaderos de «La Espiga», de Barcelona.

Grupos: Comité Español de la Internacional Anarquista, Faderación de Grupos de la región catalana. «Solidaridad Internacional», de Sabadell; «Idea y Acción», «El Rayo», «Galileo», «Germinal», «Reivindicación», «Los Antiguerreros», Ateneo Sindicalista y Comisión Pro Presos. PIEDDA V TIDEDTAD

dicación v Solidaridad Obrera. Presidió el acto Miguel Herrero y tomaron parte los compañeros Roig, en nombre del grupo «Idea y Acción»; López, por los Zapateros; Torres; Escandell, por los Carpinteros; Herreros, por Tierra y Libertad; Pérez, por los Panaderos; Rueda, por los Lampistas; Folch, por la «Juventud Acrata»; Climent, por Reivindicación; Pestaña, · Solidaridad Obrera.

Todos los oradores pusieron de relieve los procedimientos injustos de que se valen las autoridades para encarcelar a los compañeros que dignamente propagan nuestros ideales y lievan a las multitudes nuestras ansias de liberación humana. Los oradores estuvieron todos de acuer-

do en continuar esta justiciera campaña, y el presidente anunció que probablemente el domingo se celebraría un acto análogo. Creyendo, pues, los grupos «Idea y Acción» y «Juventud Acrata» de necesidad la existencia de un comité que lleve a cabo dicha campaña, reunidos ambos, han acordado nombrarlo, pudiendo los camaradas, organizaciones y grupos dirigir su óbolo v comuicaciones al periódico Tie-RRA Y LIBERTAD, Cadena, 39, 2.°, 1.ª, Bar-

Es preciso hacer constar, para conoci miento de todos, que cuantas cantidades se reciban no serán dedicadas sino precisamente a los gastos de esta campaña en pro de los presos. Todos los que tengan datos acerca de

los tratos que en cárceles y presidios se dan a los presos, envienlos sin tardanza a la dirección indicada.

El Comité campaña pro presos

NOTA.—Cuantos deseen celebrar actos le protesta, comuniquenlo, a fin de 🕫 tar debidamente relacionados para el myor éxito de los mismos.

Algunas ideas sobre arte

-1- 12

Tengo para mi, que el artista que con su obra no logra producir emoción a todos los que la conocen, no es un gran artista. El libro, la pintura, el poema o la escultura que no hacen vibrar al unisono la sensibilidad de todos los expectadores, no es una verdadera obra de arte. No vale en este caso, alegar la ignorancia de la multitud. El arte, como viva representación de la Naturaleza, ha de tener la virtualidad sentimiento, y por muy ignorante que se sea, se siente. Admitimos que ante una escultura, un lienzo o un drama, el público instruído reciba una emoción más refinaimportancia tan relativa; por eso, sin duda, da, más profunda, pero si la obra de arte es grande, el otro público que no es instruido, ha de emocionarse tanto, que se sentirá anonadado ante la realidad con que el artista supo interpretar la Naturaleza, la Diosa del arte.

Estudiando el arte desde este punto de vista, cabe preguntar: ¿Hay muchos artistas en España?

He vivido algún tiempo en una de las grandes ciudades españolas, y me he percatado de que el arte, tal como yo lo entiendo, tiene aquí muy pobre representa-

Asistia a todos los estrenos de los grandes coliseos, y las obras carecian de interés; no tenían color; no desperfaban el espíritu de los espectadores; había en ellas muy poca realidad; la finalidad que perseguian era huera; anacrónica; no llevaban los autores a las tablas ninguna pasión intensa, humana, los dramas estaban faltos de ideales nuevos, populares. Iba a las exposiciones, y el arte escultórico y la pintura se habian contagiado del drama. Tampoco alli habia color, ni forma, ni belleza, ni estética. Por doquiera el arte que se vende, arte de cursis, de estetas. Los diarios de grandes tiradas, devorados per el industrialismo, por el comercio, por la banca, por la política y por los toros; no dedicaban ni una sola página al arte. Las Revistas, alguna vez publicaban trozos de literatura ñoña, relatando algún sucese de menor cuantia, algun motivo futil, simple

ves naturales?

ser admirada de todos?

arte, entiéndase, verdadero arte.

versario no se encuentran.

El tiempo, ese inacabable pasar de dias,

se encargará de arrojar al vacío del olvido

su nombre y su obra, que sólo fué, al pa-

recer, grande, en un momento en que lo

bajo, lo servil, lo asqueroso, fueron consi-

derados como destellos de grandeza casi

¡Hacen faita artistas!... Y en el campo ad-

¿Habremos de pasar sin arte? Creo que

UNA ACLARACIÓN

En el número 150 de Solidaridad Obre-

a, apareció un artículo titulado «Aclaran-

El compañero Mas Gomeri no lia re-

do una arbitrariedad sobre sindicalismo,

almas inertes y frias de los escépticos?

El señor Jara cita un hecho, el cual de-Yo me aburría en esta ciudad. Es horrimuestra que la vacunación es una equivoble-me decia-que en versión no haya cación terapéntica. artistas. Un pais que no se ocupa del arte Cita tres hermanitos: dos, vacunados, es un pais muerto para los grandes ide 2.5.

son atacados de viruela con intensidad; y Devoraba lecturas, asistia a las reur uno, en el cual no prendieron las vacunas, nes de artistas, y nada. Siempre vulgar y viviendo bajo el mismo techo, se libro dad. Me dolia ver a diario gentes de de la enfermedad. quienes el arte era un entretenimie La vacunación, como remedio contra la sus ocios; artistas que eran tales po viruela, es ineficaz; pero en cambio, proestulticia de los demás; gentes que progaduce trastornos y la inoculación posible naban et arte con sus palabras refiriénde

dadera química.

de germenes morbosos, entre ellos la tua él, que cometian verdaderos atentado La meulcina biicial Dielende curar las Y me preguntaba, ¿dónde está el poeta enfermedades cambiándolas de aspecto, o que escriba unos versos valientes y sincede lugar en el organismo, y raras veces se ros, de critica para esta sociedad secular,

fija en las nuevas que ocasiona con el prede esperanza en otros días felices y rientes, en una organización basada en las le-La viruela, como todas las enfermedades, tiene su causa principal en los ali-¿Dónde el escritor que lleve a escena mentos toxicantes y congestivos por su un drama intenso de pasiones, que desadulteración, tanto como por su dificil pierte la inactividad de la juventud, que

haga prorrumpir entusiasmada a la multi-En el estado sanitario de las poblaciotud sedienta de justicia, que levante las nes, que es una verdadera calamidad. En la higiene colectiva y la del hogar, en ¿Cuándo aparecerá el escultor que mola aglomeración forzosa de los individuos dele una figura tan multiforme que logre y el increible hacinamiento de enseres; en as temperaturas de variación extrema; en ¡Hacen falta! Aquí donde todo son amla digestión defectuosa y nutrición misera-

iones y egoísmos, bajezas y rastrerías, v nociva. ñoñeces y suciedades, donde a cada paso La viruela es como otras enfermedades se oye la frase el arte por el arte, es preque atacan a la infancia con más intensiciso que se alze la voz de un artista potente y viril que cante la grandeza de un ideal man las materias inasimilables en fermenbasado en el arte, por y para la libertad. tación y depositadas en nuestro organismo. Artistas que sean altivos ante la tirania, Se debe a la predisposición que los inorgullosos ante los miserables, sinceros dividuos tienen a dicha enfermedad, o meante la masa abúlica e ignorante, refractajor dicho, a la descongestión de sustanrios ante la injusticia; que unan al lenguacias merbosas, las cuales, por un rápido e florido de la poesía, frases valientes que cambio de temperatura, y por causas pareempujen a luchar; a la ritmica armonia y cidas, se manifiestan en diversos indivibelleza de un lienzo, el símbolo de lo induos y en el mismo momento, por hallarse justo, junto con la descripción de esas es- en una fase congestiva de la misma intencenas acabadas en el drama, algo que en- sidad.

señe al pueblo remedios para sus males, El contagio se debe a los gérmenes y para su esclavitud vergonzosa. En tanto miasmas que se acumulan en las aguas no haya artistas que esto hagan, no habrá sucias y el lodo del arroyo, y que son transportados por el aire impuro, encon-¿Qué importa que la fama pregone el trando terreno favorable allí en los distrinombre de algunos, si en verdad no hicietos donde la inmundicia forma barreras en ron arte, si sólo supieron adaptarse al medio ambiente, demasiado vulgar? Nada.

Y la causa, esa causa que la profila. médico-social, la medicina oficial parel ignorar, está, no en la vacunación, y reva cunación forzosa, ni en el detenido medio que emplean para buscar un remedio donde no existe, sino en las carnes de cerdo podridas de viruela y triquinoxis, y en cien productos envenenados que expenden en gran abundancia, sin que llegue al olfato de las autoridades sanitarias, y que muchas aconsejan como un alimento excelente, en perjuicio de los ciudadanos que ignoran el veneno depositado en las carnes de todas clases; en la incultura colectiva, que jamás conoce los alimentos que le conviene comer, y aquellos que son propios para formar montones de estiércol y envenenarse; en el desconocimiento de su cocción y combinación natural así como de toda forma de higiene, tanto del hogar cuyo último párrafo me precisa rectificar. como de los individuos

¡Hay muchos millones de obreros que

Está ya en venta el ALMANAQUE DE "TIERRA Y LIBERTAD" PARA EL AÑO 1916 Precio: UNA peseta

no tienen tiempo de masticar debidamente la comida, si pueden satisfacer dichas necesidades!

Y principalmente, la miserable retribucion económica que nos fuerza a vivi peor que las bestias, hasta el punto de que la mayoria de los alcohólicos lo son por un estado de aburrimiento y desesperación que se apodera de ellos en la inmunda pocilga, y no teniendo medios ni siendo huyen capaces de aminorar el mal, del hogar a la taberna donde hay más alegría, más calor, más luz... aunque beban veneno, respiren veneno y se vuelvan veneno también.

Para dar un remedio verdad, es preciso menos medicina y más alimentación sana y natural, para el cuerpo y la inteligencia; más aire, más luz, más higiene y comodidades y menos trabajo, cosas éstas a que se oponen aquellos mismos que en vano buscan remedio en la revacunación.

Las enfermedades, todas salen del pauperismo mundial y la suciedad mundial y colectiva que nos tiene hoy en la decadencia fisiológica.

Los ingresos y gastos del organismo deben ser nivelados justamente.

Un déficit o un superávit de economia humana, es un pozo de calamidades en emanaciones constantes.

F. CORZO ZEDA Marzo de 1916.

Ecos mineros

Lección de cosas

Como observador constante de las luchas entre el capital y el trabajo, he podido, después de un lapso de tiempo, cerciorarme de que la evolución y su trayectoria hace exámenes tan grandes, que no tiene uno por menos que rendirse ante la evidencia trazada por los grandes pensadores.

Hace poco tuve la dicha de saborear un ameno artículo que publicaba Riotinto Libre, órgano de aquel sindicato minero. Dicho semanario traía fotografiado en primera plana al patriarca del socialismo es-pañol y en el reverso una caricatura de Diptón (Sevilla) cuyo dibujante había trazado con mano maestra la figura del déspota director de la célebre Compañía explotadora.

Dicha caricatura representaba al director echando al cesto de los papeles aquel célebre «laudo» que tantos sinsabores costó a aquellos valientes mineros.

Primero quedé contemplando aquella especie de interviu que con el jefe del partido socialista habían tenido los «dirigentes del sindicato minero, como asimismo la ratificación y adhesión al partido; la invitación para que haga otra visita a las minas; la exposición de represalias; las torturas que ejerce contra la clase proletaria la dirección de dicha empresa britá-

El «abuelo» estuvo deferentisimo con los comisionados; prometió hacer una visita pastoral tan pronto queden terminados los compromisos que tiene pendientes en varias localidades, como asimismo procurar en el parlamento que termine el poder inquisitivo de la poderosa empresa...

Estático quedé contemplando el portavoz de aquellos explotados; agradecí de todo corazón el envío que me hacia mi estimado amigo. Semanalmente y con una puntualidad extraordinaria, mi amigo, aunque sabe «que yo no profeso su credo», él, cariñosamente, como es propio entre explotados, me envía desde Nerva toda la prensa local. Yo la examino, la estudio, la comento, y he sacado las concepciones siguientes: que el formidable sindicato de Riotinto ha perdido no solo su fuerza numérica, sino hasta su fuerza moral caracteristica de todo organismo obrero.

la candidatura socialista; cuando con rimbombantes articulos hacían patentes manifestaciones de alegria; cuando ellos manifestaban que los ayuntamientos de los tres pueblos principales estaban en su poder, temblé, no precisamente por los «dirijentes» (aunque esto parezca paradójico) sino por los otros, por los que no se han emancipado; temblé, en una palabra, por el sindicato, que se desplomaría por la oligarquia que allí existe, por su impureza. porque se está reconociendo con una clarividad extraordinaría, que aquello no es una entidad sindical, sino otra cosa distinta: una fracción política más de las existentes en este país enfermo.

Algunos, al comentar mis manifestaciones (manifestaciones que quedan asentadas), creerán que tengo visos de sistemático, pero es todo lo contrario; todo lo que yo puedo exponer aqui es pálido ante la realidad.

En mi poder obra una carta, en la que un deudo de mi familia sintetiza de forma elocuentisima, más de lo que pudiera yo decir, y con una alegría infinita me expone: que ya tienen los ayuntamientos en su poder; que el sindicato tiene trazado un plan de reforma, que como tú sabes—me dice—es aquí de utilísima importancia; que ya tienen «cuatro» alcaldes socialistas, habiendo dado ya colocación en el municipio a los socialistas más caracterizados y que fueron víctimas de las represalias cometidas por la empresa; muchos han sido colocados en los puestos públicos: municipales, consumistas, rondas secretas, policias, etcétera, etc.

¡Y con qué ingenuidad me expone esos datosl

!Y qué elocuentisimo ante la tragedia humana que se está desarrollando!

Mientras esos señores representantes del obrerismo de Riotinto duermen sus sueños de grandezas, grandezas conquistadas a fuerza de lágrimas que corolan por todas las regiones, la burguesia minera, cariñosa como todas, hace estragos en las filas de los sin pan, víctimas éstos de una equivocación, de una funesta modalidad o de ura farsa. Los tres factores tienen rasgo de verosimilitud.

Y ahora, cuando aquellos predios mineros se desangran; cuando aquellos esclavos sueñan con la emigración como tabla salvadora; cuando han visto con el limpido cristal de la experiencia la farsa tragicomedia representada, buscan el ostracismo como panacea reconstituyente a su males-

¿Que quién es el culpable de que ese factor exista? Los que marcando un principio filosófico no han querido sacar a la masa ignara del marco tradicional, por así convenir a sus intereses partidistas.

:Cuánta miseria humana! Por eso cuando el señor Egocheaga y demás dirigentes han ido a Sevilla a visitar a Pablo Iglesias para manifestarle lo que expuesto queda en los primeros párrafos he podido observar en el contenido del petit rotativo, que la nave corporativa de Riotinto ha perdido por completo su brújula y buscan los medios de ilevarla a puerto seguro. Y yo pregunto: ¿Es preciso que toda la plana mayor del partido desfile por aquel feudo para ver la forma de disciplinar aquellas huestes, o es que la apatía se ha generalizado, o es que fuerzas productoras, ante la «Lección de cosas» verificadas, se han convertido en otras orientaciones más sanas y equitativas, como corresponde en los tiempos presentes?

Pronto saldremos de dudas y sino... al

Para terminar, porque esto se hace extensivo, diré que el socialismo en Riotinto pierde prosélitos; eso es un hecho innegable, tanto es así (aunque sea doloroso decirlo) que de aquel bello organismo que se llamó Sindicato de Riotinto, no queda más que los fósiles.

CARLOS MORRISON Linares (Jaén).

En tiempo de elecciones

Podemos servir ejemplares de este fo-lleto de actualidad, al precio de 10 centimos ejemplar.

A los grupos teatrales

LA EPIDEMIA

Tenemos una partida de ejemplares de esta comedia antipolitica en un acto, original del genial autor de Los malos pastores, Octavio Mirbeau.

La fina ironia empleada en esta obrita mantiene al público en continua hilaridad, haciendo que cada frase de los personajes sea una crítica mordaz contra la actuación de los políticos.

Esta obra tiene la inmensa ventaja para su representación, de que los personajes que en ella intervienen son del género masculino.

Aunque el precio de cada ejemplar es -O centimos, nosotros, en beneficio de la propaganda, los expenderemos a 20 centimos, debiendo hacerse el pago al contado.

Por ser relativamente pequeño el númeso de ejemplares que tenemos, rogamos a los grupos teatrales que activen el pedido.

A los compañeros del mundo en general y a los iniciadores de la circular sevillana en particular:

En cumplimiento de nuestro deber nos adherimos a tan sublime iniciativa y hemos cele-brado un mitin monstruo, adhiriéndose los agricultores y todas las clases sociales, acordando entre espectadores y oradores de levantar un acta de protesta para elevarla a los al-tos poderes, protestando de la carestía de las subsistencias. Todos dieron su voto de conformidad para que la tierra inculta sea labrada, pues de ella depende nuestra vida.

Abre el acto el compañero Juan Martínez, dándose lectura acto seguido a la convocatoria, citando los puntos a discutir.

Hace uso de la palabra el compañero Barceló, de Alcalá de los Gazules, que venía en representación del grupo «Bien para todos», el que combatió rotundamente los procedimientos llevados a cabo por las autoridades contra jos hombres que más se distinguen por sus ideas, y al mismo tiempo que protesta de la carestia de las subsistencias, pide la libertad de los presos por cuestiones sociales y aconseja a la juventud que deseche los vicios y estudie la sociologia.

A continuación habla el compañero Manuel Montero, de la localidad, y dice que a pesar de su escasa cultura para hablar desde la tribuna, no puede permanecer callado ante el aumento que han sufrido los artículos de primera necesidad, pues se hace imposible la vida para los que tienen que vivir con el esca-

so jornal que se les da por su trabajo. Se concede la palabra al joven compañero Antonio Pavón, quien dice que a pesar de su poca edad combate, hoy como siempre, las grandes iniquidades del actual régimen social. A continuación habla el compañero Antonio Barrio, protestando enérgicamente de las difamaciones propaladas contra él, por ser uno de los perjudicados por el complot de los sucesos

Sigue en el uso de la palabra el compañero osé Guerrero, protestando de la carestía de las subsistencias, por no guardar relación los altos precios de los artículos indispensables para la vida, con lo bajo que se paga el jornal

Habla a continuación una compañera de Paterna de Rivera, que vino en representación del grupo «Amor y odio», la que protesta de los atropellos que sufren sus compañeros.

Sigue el compañero Miguel Barrio, de la lo-calidad, quien declara ante la primera autoridad, que siendo una víctima de los que sufrieron la arbitrariedad del caciquismo y su aliada la autoridad, queriendo suponer que él había tomado parte en un complot para atentar contra determinada persona, protesta de ello y dice que él nunca mató a nadie ni indujo a otro a que lo hiciera.

Termina pidiendo la libertad de los presos por cuestiones sociales.

Habla José Garcia, quien dice que siendo él también una vítima del complot a que han hecho alusión otros compañeros, dice que trabajará sin descanso hasta descubrir quienes

lueron los culpables del complot. Hace uso de la palabra el compañero Rufino Gil, quien dice que no hemos cambiado desde los tiempos de Felipe II hasta el siglo XX, pues no hemos mejorado en nada y vivimos tan miserablemente como entonces.

El companero José Olmo da lectura a los trabajos que se han publicado en TIERRA Y LI-BERTAD sobre los sucesos de Casas Vieias, v no habiendo ningún compañero más que desee hacer uso de la palabra, el presidente dice que si los altos poderes no acceden a nuestras pe-ticiones, debemos estar dispuestos a ir, si preciso fuera, a la huelga general.

Se leveron las siguientes conclusiones: Abaratamiento de las subsistencias. Que sean respetados y no maltratados

los ciudadanos, y 3.ª La libertad de los presos sociales y po-

JUAN MARTINEZ Medina Sidonia, 8, 3, 1916.

Desde Ecija

En este pueblo se empieza a hacer labor emancipadora y libertaria. Desde el 25 del próximo pasado enero se han celebrado tres mitins, varias veladas y conferencias dadas por el compañero Romero

El Centro Obrero Instructivo de Oficios Varios se ha reorganizado y tiene su do-micilio en la calle Caballero (frente la casa balcones largos).

Tomen nota todos los compañeros propagandistas, para que al desfilar por este pueblo concurran a este Centro, si lo creen necesario, pues en él es admitido el conconcurso de todos los hombres que luchen desinteresadamente por la causa emancipadora.

Desde ésta estamos trabajando en la organización de los obreros de Luisiana. M. PÉREZ Y PÉREZ

Una velada en Cazoria

El día 20 de marzo se celebró en Cazorla una velada pública a la que asistieron companeros de otras localidades, viéndose el acto concurridisimo, pues asistieron más de mil personas, habiendo entre ellas gran número de mujeres con sus hijos, que como explota-das, escuchaban con gusto las palabras justicieras de los oradores.

Preside el acto el compañero Tomás Fernández, el que concede la palabra al niño Juan Cuesta, de cinco años de edad, el que cantó un himno lleno de poesía, ensalzando la enseñanza racionalista.

Después hace uso de la palabra el compa-ñero Miguel Escudero, el que explica la necesidad que tienen de asociarse y velar por la asociación.

El compañero Zoilo García expone la necesidad de la lucha del trabajo contra el capital. Gabriel Vazquez dice que se encuentra satisfecho de ver como prespera la asociación. Francisco Martínez expone la miseria que atraviesa el proletariado.

Antonio Aranda, que como los que le han recedido en el uso de la palabra, es de la localidad, explica la conducta de los sindicalis-

Habla José Lòpez, de Torreperogil, el que labra de las leyes que parecen hechas para favorecer al obrero, pero que como el artículo 13 de la Constitución, no son más que letra muerta, pues las leyes se aplican según conviene a las autoridades puestas siempre al servicio de la burguesía.

Dirigiéndose a las mujeres les dice que si alli son explotadas en el trabajo del campo, en otros sitios las explotan en fábricas y talleres que parecen presidios. Les dice que en vez de aconsejar a sus esposos y compañeros que acudan a las urnas electorales, acudan junto con ellos al sindicato.

Hace uso de la palabra el compañero Manuel Juarado, de Ubeda, el que dijo rebosaba de satisfacción al ver el local totalmente ocupado por asociados y no asociados y por el gran número de compañeras que habían asis-

Dice que es imposible la vida del obrero cazorleño con el misero jornal que percibe por

Hablando sobre los accidentes del trabajo, dice de la forma que se vale la burguesia para accidentes, sin que el obrero se preocupe de hacer respetar sus derechos. Explica a las mujeres la gran conveniencia y ventajas que les reportará la asociación.

Termina aconsejando no se dejen llevar a las urnas eletorales.

El presidente Tomás Fernández, da por terminado el acto a la una y media de la noche. Recaudáronse en la velada cuatro pesetas y cinco céntimos, para las viudas de Torrepe-rojil.—Daniel Paz.

IMPORTANTE

Participamos a todos los compañeros que el grupo editor de Tierra y Libertad no tiene más relación con la futura revista Los Nuevos, que la misma que tiene con toda la demás prensa anarquista, y que al anunciar que en esta redacción se reciben las suscripciones, ha sido para dar facilidad al compañero Santolaria, que ha regresado de la Argentina.

Como son muchos los compañeros que nos hacen pedidos de dicha revista, hacemos público que todo cuanto tenga relación con la misma debe hacerse a nombre del Director de Los Nuevos, Ronda de San Pablo, 36, imprenta.

De no hacerlo así crea una porción de dificultades a nuestra administración.

Movimiento anarquista

Nuevos grupos

Con el nombre de «Briat» se ha constituído en New York un grupo anarquista, cuyos propósitos son ayudar a la prensa y presos y extender la propaganda del ideal anarquista.

En Ubeda nos hemos reunido once compañeros, acordando formar una agrupación libertaria, lo cual se llevó a efecto después de formar un conjunto de opiniones, que dieron por resultado lo siguiente:

Nombre del grupo: «Cultura Libertaria». Los que componemos este grupo estamos resueltos decididamente a difundir los ideales de reivindicación humana, por to-

dos los medios que estén a su alcance, desde el libro, el folleto y el periódico,

hasta el manifiesto y la tribuna. Son los deseos de emancipación los que nos animan y como vemos que para hacernos comprender por las inteligencias incultas se necesita repetir nuestros principios de libertad constantemente para llevar al ánimo de los que sufren las horribles consecuencias de un régimen de iniquidad, la necesidad imperiosa que hay de que resplandezca la unión y fraternidad.

He aquí nuestro propósito por el momento. Después y según podamos, prestaremos nuestro apoyo a los compañeros que yacen en las mazmorras, por difundir el ideal de renovación social.

Como el grupo se encarga como sucursal de los siguientes periódicos, nos enviarán:

La Voz del Obrero, 2; La Voz del Campesino, 15; Unión Obrera, 5; de este periódico deseamos nos mande un ejemplar de todos los números publicados desde el publicado el 15 de noviembre de 1915 hasta la fecha; 10 revistas de Renovación cuando aparezca, y Solidaridad Obrera, una suscripción diaria.

Todas las publicaciones suspenderán los envios que hacían a este pueblo (excepto los que envian a Manuel Jurado) mandando, desde luego, en cambio los que se piden.-El grupo «Cultura Liber-

Nos comunicarán lo que adeudan los paqueteros y sociedad y se liquidará.

Con el objeto de propagar el ideal anarquista, varios jóvenes hemos formado un grupo con el nombre de «Los Acratas».

Siendo el objeto de nuestra unión difundir el idea, por medio de periódicos, folletos y libros, rogamos a todos los periódicos anarquistas de lengua española, que manden un número para muestra. Lo mismo decimos a las revistas anunciadas para el próximo mes de abril.

Los compañeros de Barcelona y Valladolid que han de publicar hojas antielectorales, nos mandarán 50 hojas cada uno y dirán su importe.

La correspondencia a nombre de Pedro Sagarra, calle de la Unión, Vallmoll (Ta-

Por el grupo «Los Acratas», Pedro Sa-

Maremágnum

Por abundancia de original nos quedan unas dos páginas compuestas y el folletón, que hace tres semanas lo vamos retra-

El compañero Sebastián Méndez Merino, de Villanueva del Arzobispo (Jaén), desea saber si en La Voz del Campesino recibieron 8'75 pesetas que les giró en 25 de enero pró-ximo pasado, cantidad que no ha visto anotada en el periódico a pesar de haber escrito ya dos cartas al Comité.

Aviso. - Compañero Domingo L. Urales, de Herrera Oriente (Cuba), recibi tu tarjeta postal y deseo me mandes algunos periódicos de de idioma español. Además, deseo que me indiques tu dirección más clara para co-municarme contigo directamente. La mía, (España) provincia de Jaén, Villanueva del Árzobispo, calle Estrella, 10.—Sebastián Mendez Merino.

El compañero J. Ripoll nos ha entregado 35 centimos para la propaganda antielectorel.

La Comisión de Fomento de Gracia, al abonarnos la 1'90 pesetas que adeuda a La Voz del Cantero, nos manifiesta su sorpresa, por haber aparecido como estafador de dicho colega, sin tener en cuenta las circunstancias excepcionales por qué atraviesan los centros obreros de Barcelona en general y los de las sociedades de albañiles en particular.

Antonio Lanao, de Barcelona, debe escribirme dándome cuenta de su hermano José Lanao; y si algún compañero conoce al tal Antonio que le diga no deje de escribirme. Sixto Arnay, calle la Rosa, 12, Santa Cruz de Tenerife (Íslas Canarias).

Vicente Falcó, de Pedralva, se queja de que no recibe Reivindicación desde el número 7, y la Sociedad «La Unión», de la misma locali-dad, no recibe La Voz del Campesino desde el

La Voz del Obrero suspenderá los 5 ejemplares y enviará una suscripción a Tomás Carbajo, de Campillo. Reivindicación (¿no será Renovación?) enviará 25 ejemplares cuando

El compañero Vicente Garcia, de Londres comunica que debido a la exigencia de que para que la correspondencia de Inglaterra sea despachada normalmente ha de ser escrita en francés o inglés, no puede ocuparse de la co-rrespondencia ni de la prensa.

Habiéndose disuelto la Sociedad de Cultura Racional, a causa de la crisis actual, se ha constituido un grupo, que con el mismo nom-bre y siguiendo la labor emprendida por la disuelta Sociedad, continuará trabajando en pro de la cultura. Los que tenían relación con la referida entidad y los que deseen tenerla, pueden dirigirse a la dirección del grupo, calle Pedro IV, 49, 3.º, 2.ª, Barcelona, domicilio del Secretario, José Burrut.

A los trabajadores de Madrid.—Todos aque-llos que sean partidarios de la lengua interna-cional auxiliar Esperanto y deseen aprenderla, pueden pasar por el grupo esperantista todos los días de 7 à 10 de la noche, sito en la calle Manuel Fernández González, número 8, 1.º, donde podrán matricularse para asistir a las clases que dicho grupo tiene establecidas y son completamente gratuitas.—Juan Calaho-

Avisos a periódicos

La Voz del Cantero, La Voz del Campesino Reivindicación, enviarán 5 ejemplares a la Sociedad de Obreros Agricultores «Los Incansables», de Villaverde del Rio (Sevilla). Reivindicación deberá cambiar la direccción

al grupo «Pro prensa», de Dowlais. La Voz del Campesino enviara una suscripción a Manuel Gómez Rodríguez, calle de la Luna, 10, Bornos (Cadiz), El pago en corres-

Acción Libertaria. Cuando aparezca Renovación enviaréis 8 ejemplares a Antonio Castillo, de Cantillana.

La Voz del Campesino. El compañero Antonio Martinez, de Badajoz, no recibe el paque-te. Dice que se envie a su nombre, y que en vez de 25 se le manden 30 ejemplares.

Regeneración disminuirá el paquete que envia al grupo «Pro prensa, de Arahal, enviando sólo 15 ejemplares. Solidaridad Obrera y La Voz del Campe-

sino mandarán sólo 1 y 3 ejemplares y suspenderán paquete al Centro Instructivo Obrero de Paterna de Rivera, y Reivindicación el paquete de Miguel Barroso, de la misma localidad.

La Voz del Cantero suspendera suscripción de D. Marsá, de Castellón.

Acción Libertaria remitirá a Fernando Ra-

mos, de Oriente (Argentina), los uúmeros 18, 25, 27, 34, 46, 47 y 48.

Donativos

Londres.—Esteve, 6 penis; Benito, 6; Armand, 2 chelins; Fautier, Márquez, 2 y medio; Cero, 2 Barcelona.—P. G. Madrid.—Uno de cigarros . 1.00

Total

12.70

Correspondencia

Igualada.—J. F. Recibimos 7 pesetas por paquetes. Pagado el 290.

Sevilla.—M. M. Id. 2'50 por paquetes.

Linares.—R. T. Id. 11 para libros. Madrid.—La Voz del Cantero. La Comisión de Fomento, de Gracia, nos entrega para vosotros 1'90 pesetas. Dice suspendais la suscripción.

Ablaña. - J. A. F. Id. 15'25; para Sánchez Rosa, 1'60; para Solidaridad Obrera (semanal), 0'50; La Voz del Cantero, 0'40; La Voz del Obrero, 0'50; para la Federación Cántabra Galaica (del grupo «Germinal» 2; presos' 2; atrasado, 0'75 y paquetes de Quijano, 6 y tuyas, 1'50. Fueron almanaques.

San Sebastián.-J. O. Id. 20, más 2 que abonamos a vuestra cuenta del parrafo anterior, son 22 que abonamos por paquetes. Pagado

Malaga. - S. de O. H. Id. 23'75; para libros, 18'75 y suscripción, 5.

Mahón.—J. M. Z. Id. 16'40. Liquidado y pagado el 293.

Alcoy.—J. C. Id. 25'50; almanaques, 7'50 y paquetes, 18. Pagado el 292.
Riotinto Valle.—J. V. Id. 5'35. Como en la

carta dices 21'40 nos abstenemos de hacer la distribución hasta que aclares esto. Granada. - A. A. Id. 3; para «Individualismo» (que entregamos a Costa-Iscar) 2'25 y folletos

La Rinconada. - E. Z. Id. 5; libros, 3'25 y suscripción, 1'75. Santander.—A. C. Id. 8 por paquetes. N. H. adeuda 31'85.

Ubeda. - S. de A. Id. 5 que con 5 anteriores son 10 por paquetes. Pagado el 294. Si no ha-béis recibido el pedido, repetidlo.

Manzanares .-- J. A. D. Id. 10'25 por liquida-Villafranca del Panadés.—C. M. Id. 2 por suscripción.

Almenar.—A. C. Id. 4; almanaque 1 y paquetes, 3. Pagado el 292 faltan 0'35.
Alcira. J. F. Id. 3 por paquetes. Pagado el

Tárrega. – J. N. Id. 0'60 por suscripción. Recibidas 4 pesetas por suscripción. Badajoz. – R. R. Id. 2'10 por suscripción. Santa Cruz de Tenerife. - S. A. Id. 6; Al-

manaque y libro, 2 y paquetes, 4. Campillo. - T. C. Id. 15; para Acción Libertaria, 1; La Voz del Cantero, 5 y paquetes, 9. Pagado el 295.

Londres.-V. G. Id. 62'25; presos, 3'40; Solidaridad Obrera, 13; Reivindicación (de Armand por suscripción y folletos, 9'90; grupo «Ferrer», de Abercrave, 6'20, por paquetes y de Fautier, por donativo, 2'50) 18'60; Acción Libertaria y Renovación, 5'60; Los Nnevos, 7'49; El Hombre Libre, 2'60; almanaque, 1'25 y

donativos, 10'70. donativos, 1070.

Madrid.—A. L. Id. liquidación en la que hay las siguientes cantidades: para José Roig, 3 pesetas; *Reivindicación*, 5; presos de Cenicero, (de Pedro Rico López, 5 y Uno de cigarros, 1) 6; presos, 1; donativo, 1 y paquetes, 42'60.

Rute.—A. C. Id. 6 por libros.

Lloret.—J. F. Id. 2'40 por paquetes. Pagado el 301

Arbós. — S. S. Id. 6'20; para Solidaridad Obrera, 0'95; presos, 0'25; libros, 1 y paquetes,

4. Pagado el 296.

4. Pagado el 296.
Sterlington.—J. P. Id. 5; almanaque, 1 y suscripción 4. Pagado hasta noviembre.
Agramunt.—B. S. Id. 1 por suscripción.
Romilla.—M. C. Id. 1 por suscripción.
Meaña.—J. P. Id. 5 por id. ¿Está bien?
Aguadulce.—J. L. Id. 5. ¿Para qué son?
Sabadell.—B. Ll. Id. 25'35; para La Voz del Campesino, 2 y paquetes, 23'35. Pagado el 295.

Balance del número 295

INGRESOS

Pesetas

19045

Por paquetes	•		•	•		189'15
Donativos						10.50
Venta	•			•		30'10
	T	`ota	ıl.			229'75
GASTOS						
Déficit del número						283'20
Impresión del núme	ΙO	29	5.			282'00
Franqueo						27'00
Por hacer el correo						15'00
Gastos menudos .	•	•	•	•		1'10
•	T	`ota	ıi.			608'30
RES	U	ME	N			
Suman los gastos.						608'30
Suman los ingresos	•	•		•	•_	229'75

Déficit para el número 296. . .

Imprenta GERMINAL, Ronda San Pablo, 36.